

R. 10401

n.º 11.9236

8)

CAR-108

~~MAPFRE~~ para
"Sociedad Responsable"

~~"EL RETIRO EN LA SOCIEDAD FUTURA"~~

~~(31 Octubre 1984)~~



* LOS ENCUENTROS DE AVILA PARA LA SOCIEDAD RESPONSABLE

Son una serie de reuniones, promovidas por MAPFRE, institución aseguradora española de carácter mutuo, con la colaboración de la FUNDACION MAPFRE y de otras instituciones españolas o europeas.

Los "Encuentros" se celebran en la ciudad de Avila (España), situada a 110 Kms. de Madrid, que dispone de una infraestructura hotelera adecuada para una reunión de dimensiones limitadas (100 personas como máximo). Se prevé que estos encuentros se celebren anualmente, para tratar de forma monográfica un tema trascendente para nuestra sociedad actual.

Las comunicaciones y ponencias de los Encuentros y un resumen de las conclusiones de sus trabajos, se publicarán por EDITORIAL MAPFRE en su colección "Para una sociedad responsable", reservándose la Editorial la facultad de limitar el contenido de los temas de acuerdo con los autores y de completarlo con aportaciones exteriores.

* EL RETIRO EN LA SOCIEDAD FUTURA

Una de las incógnitas más importantes de la sociedad occidental es las características que ofrece la vida personal después del cese en una vida activa de trabajo, cuando al mismo tiempo es probable que se produzca en nuestra sociedad una fuerte reducción del trabajo remunerado contractual y nivel bajo de garantía social de ingresos en el tiempo de retiro. Esta situación se ve agudizada porque no parece probable que la familia pueda compensar con su protección las limitaciones previsibles que esto crea, salvo que se altere sustancialmente la situación actual de nuestro país y el conjunto del mundo occidental. Con una u otra fórmula, éste tendrá que repartir sus ingresos, su riqueza y su poder con pueblos más pobres a los que no puede abandonar y con eficiencia, que pueden absorber la función líder que durante estos dos últimos siglos hemos tenido casi en exclusiva los occidentales.

Esta nueva situación, cuyo impacto sociológico se apreciará hacia el año dos mil, constituye el reto más importante de nuestra sociedad, del que surgen numerosos aspectos, de los que los europeos nos tendremos que ocupar con urgencia si queremos afrontar el futuro con la dignidad que requiere una "sociedad responsable", que ha sabido aportar mucho a la humanidad y que

igualmente debe saber perder con elegancia su posición de líder, aunque trate de evitarlo, y prepararse para un futuro quizás menos brillante, pero en el que sus hombres no serán menos hombres, sino por el contrario acrecentarán su dignidad respecto a momentos de orgullo y triunfo como los que en estas décadas hemos conocido.

El tema elegido para este Encuentro se limita a un sólo aspecto del problema: el retiro, para poder profundizar adecuadamente en su estudio y porque está más cerca de la condición de los promotores de este Encuentro como empresas principalmente afectadas por el presente y futuro de sus hombres, y por su experiencia financiera, cuando uno de los aspectos principales de ese retiro prematuro y difícil ha de ser su financiación.

Alrededor del "retiro" podría casi construirse la mecánica de nuestra sociedad futura, pues afecta al modo integral de vida de una parte creciente de nuestra población: ¿Cómo van a vivir los occidentales retirados?, ¿qué van a hacer?, ¿cómo y quién va a financiar el periodo final inactivo de sus vidas?. Constituyen incógnitas que para desvelarse exigen analizar otros aspectos de la vida social futura, como el del empleo y otro, aún más trascendente, la libertad, en definitiva la gran aportación del cristianismo a la civilización humana a través de la sociedad occidental, aunque ésta se haya hecho laica, y cuyo futuro, esperemos que no su final, se manifestará en las próximas décadas o en el próximo siglo. En él, el curso de los hechos, más que las decisiones de los hombres, nos harán saber si esa libertad va a seguir siendo posible y los occidentales superaremos las consecuencias del abuso de ese gran bien que la Providencia nos ha concedido.

Por eso también sería deseable, en el caso de que ello sea posible, una exposición objetiva de las soluciones o problemas para este fenómeno en los países de estructura socialista, cuya justificación y aportación sociológica a la humanidad ha sido precisamente aportar soluciones aceptables en este área para muchos pueblos, aunque a nosotros nos parezca increíble, en que se ha prescindido de la libertad como factor sociológico primordial. En todo caso debe tenerse en cuenta que esta ha sido la situación normal de la humanidad en la mayor parte de su historia y la de sus diferentes pueblos y culturas, salvo un periodo muy limitado de tiempo para un conjunto más limitado aún de países.

Igualmente interesa conocer la situación y experiencia de pueblos con soluciones sociales muy diferentes, en que nunca ha habido pleno empleo y capas sociales muy importantes han sabido vivir sin él, pero que están afectadas ahora por la prolongación de la vida humana y la superpoblación, y para los que no cabe aplicar las fórmulas de nuestra sociedad occidental ni las que podemos suponer nos han de servir en el futuro.

* PROGRAMA DEL ENCUENTRO

El programa o estructura de este encuentro puede variar según tenga carácter básicamente nacional, aunque con posible participación limitada de algunos ponentes extranjeros o un carác-

ter claramente internacional, con asistencia relativamente importante de ponentes y asistentes de otros países y "mesas redondas" en diferentes idiomas. Esta es una decisión importante, condicionada en gran medida por el problema de coste de la traducción simultánea.

En cualquier caso, se prevé que el encuentro tenga una duración de dos días y medio (con un margen de 15 a 20 horas de trabajo) en régimen de internado, y su programa comprenderá cuatro exposiciones sobre temas generales, seguidas de un breve coloquio, y tres ponencias sobre temas específicos que darán lugar a "mesas redondas" de estudio más profundo a las que podrán adscribirse los asistentes que deseen.

Las exposiciones de carácter general, serán las siguientes:

- La reducción del tiempo de trabajo en la vida humana.- La inevitable reducción del tiempo de trabajo arrastra, entre otras consecuencias, el adelanto de la edad de retiro y una mayor duración de esta situación de inactividad para la mayor parte de la población. El estudio de esta cuestión exige disponer y utilizar estudios demográficos y estadísticos que permitan hacer previsiones sobre la situación futura en los países occidentales y compararla con los países del Tercer Mundo o de otras culturas.
- Sentido y utilización del tiempo libre.- El aumento del tiempo libre obliga a una reflexión sobre la forma de emplearlo y, en general, el "sentido" de un tiempo libre de las obligaciones de trabajo. Esto plantea problemas culturales y psicosociológicos importantes y abre posibilidades para el empleo de ese tiempo libre en el desarrollo de actividades útiles para el interés general.
- Vejez y retiro en las culturas socialistas.- Estamos acostumbrados a la situación de retiro en una sociedad de pleno empleo o con aspiración o apariencia de lograrlo, pero no conocemos cómo se plantea esta situación en los países socialistas, principalmente Rusia, en que se ha conseguido una sociedad estable en que no parecen muy presentes incógnitas parecidas a las de los países occidentales, aunque para nosotros se haya logrado a costa de un grado inferior de libertad y de un poder adquisitivo muy inferior al occidental.
- Vejez y retiro en la cultura musulmana.- Parece conveniente conocer la forma en que la cultura musulmana orienta los problemas del retiro y la vejez, en el contexto de las estructuras familiares y de ayuda recíproca propias de esta cultura.

Las ponencias sobre temas específicos serán las siguientes:

- Financiación del retiro.- Estudio de la financiación de los sistemas públicos y privados de pensiones y la autofinanciación complementaria necesaria, sea a través del ahorro individual, sea de forma colectiva, a través de fondos de pensiones y asociaciones de previsión con aportaciones de empleadores y empleados.

- Derecho al retiro y derechos de los jubilados.- Análisis y comparación de diferentes sistemas jurídicos en lo que concierne al derecho al retiro y los derechos legales y sociales de los jubilados de empresas, servicios públicos, así como trabajadores independientes. Conviene analizar aquí la extensión del "derecho" a un retiro con compensación económica, así como el "derecho de los jubilados a mantener alguna actividad remunerada y sus limitaciones".

- Servicios asistenciales para retirados y personas no integrantes de la vida de trabajo.- Es aspecto importante para el equilibrio y equidad interna de una sociedad en que la vida de trabajo estaría probablemente limitada en el tiempo, y la proporción de no activos será muy superior a la actual; al tiempo la vida familiar se ha "nuclearizado" y no se aceptan fórmulas y estímulos para la vida familiar, como atentatorios a la libertad individual. ¿Qué servicios será posible mantener con carácter público?. ¿Cómo se atenderán las especiales necesidades de los ancianos?. Son incógnitas que es necesario analizar para contribuir al equilibrio social en el próximo siglo.

Cada conferenciante o ponente recibirá una nota orientativa del tema a desarrollar, señalando los aspectos del mismo que se consideran de especial interés, para una adecuada coordinación de las distintas exposiciones.

HERNANDO DE LARRAMENDI

29.6.84

Primer borrador de proyecto a discutir con la
[REDACTED] institución promovida
por la [REDACTED] de Francia,
u otra institución con ella vinculada, que en
su caso colaboraría en su realización y pro-
moción en una amplia gama de instituciones
socio-económicas francesas.